
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會政府帳目委
員會昨日在閉門會議後決定，引用《立法會（權力及
特權）條例》傳召前廉政專員湯顯明，於本周五（24
日）上午9時出席針對其涉嫌濫用酬酢開支的第二次
聆訊，回應報告書內容及委員會委員提出的問題。

帳委會決定於本周五就審計署署長第六十號報告
書第七章有關「倡廉教育和爭取公眾支持肅貪倡廉」
舉行第二次公開聆訊，湯顯明已被傳召出席。消息

人士並透露，帳委會已向廉署發出18條問題，要求
廉署提供更多有關宣傳及酬酢費用的數字予行政部
門。

湯顯明上周六在出席帳委會聆訊時，因為針對他的
刑事調查已經展開，湯顯明在律師建議下，為保障個
人利益為由未予作答。帳委會當日決定引用《立法會

（權力及特權）條例》，正式傳召湯顯明出席下次聆
訊。在引用特權法後，湯顯明稍後出席聆訊作供時，
就會受到特權法的保障，在立會中所作的證供不會成
為其他刑事調查的呈堂證供。
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張炳良：首要檢討船隻執法
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香港文匯報訊（記者 羅繼盛）南
丫島海難調查委員會報告早前揭示
海事處多年來「有法不依」。監督海
事處進行檢討和改革的「海事處制
度改革督導委員會」昨日舉行首次
會議。運輸及房屋局局長張炳良表
示，首要工作是全面檢討本地船隻
法例遵行情況。他又稱，海事處已
啟動內部調查，任何報告提及事項
的涉事人員，一定會受到調查。他
又認為，海事處處長廖漢波已透過
聲明表達歉意，認為廖已就事件道
歉。

改革督導委會首次開會

當局早前成立「海事處制度改革
督導委員會」，委任前申訴專員戴婉
瑩和顧爾言出任委員，任期兩年。
委員會昨日舉行首次會議，張炳良
會後表示，會議確立了督導委員會
的職權範圍，首要工作重點是全面
檢討本地船隻法例遵行情況，以及
包括發牌、規管、巡查、執法等行
政措施。

張炳良稱，委員會每兩星期開會
一次，委員將獲安排到海事處不同
部門視察，與海事處人員會面。委
員會將於4個月至6個月內，就程序
上提出改善建議和落實，其後會就
制度、結構和深層改革作出建議。

當局亦會聘請國際海事專家及讓政
府效率促進組提出建議，並委任管
理顧問專家進行研究。而海事處已
啟動內部調查，參與調查人士須較
被查者高級，同時沒參與和涉及有
關事項。他多次強調，由於獨立調
查委員會已就整個事故作調查，內
部調查已有基本資料和觀察，並非

「由零開始」。
調查期間若有新資料，或發現有

其他或更高級人員涉事，當局將因
應情況擴大調查範疇，必要時改變
調查方式。局方緊密監察內部調查

過程，期望可於幾個月內完成調
查。

張炳良還說，任何人員涉及調查
報告提出的具體事項或過程，一定
會受到調查；但如涉及部門整體
性，例如部門管理和運作制度，他
們亦會檢視，但會有別於紀律調查
程序。

至於早前有死難者家屬批評海事
處處長廖漢波至今仍未就事件道
歉，張炳良指，處長已透過聲明表
達對事情的歉意，認為廖已就事件
道歉。

發展局：駐軍依法管理軍用碼頭
按1994年《中英協議》建造 駐軍允向公眾開放

香港文匯報訊（記者 陳錦燕、鄭治祖）特區政

府計劃在中環海濱重建的解放軍軍用碼頭惹起爭

議，發展局發言人昨日在會見傳媒時強調，重建

計劃是根據1994年簽訂的《中英軍事用地協

議》，是一個歷史事實，並不是「石頭爆出來」，

特區政府有責任為駐軍提供一個軍用碼頭，雙方

不會簽署任何撥地條款，駐軍有權根據《駐軍法》

管理該處軍事用地。發言人並強調，駐軍已經承

諾，當該軍用碼頭作非軍事用途時，會開放予公

眾，望市民不應過度猜測和懷疑。

特區政府計劃將中環解放軍營對出預留的150米海
旁，劃為解放軍軍事碼頭，並把一幅面積約0.3

公頃的土地，由休憩用地修改為軍事用地，興建4座1
層高的建築物，包括辦公室、消防泵房及供電設施
等，但在廣泛諮詢的尾聲，各反對派政黨及政團突然
提出反對。立法會將於下星期討論中區軍用碼頭的規
劃，有團體及個別人士早前表明，會就反對及興建中
區軍事碼頭提出司法覆核。

團體周日邀港府官員對話

公民黨議員陳家洛昨日舉行記者會，聲言會聯同一
批關注中區解放軍碼頭用地規劃的「民間團體」，成立

「中環海濱關注組」，並會於周日（26日）在中環10號

碼頭外空地舉辦首次活動，爭取特區政府放棄將解放
軍碼頭用地改劃為軍事用途及興建軍事設施，改為公
共休憩空間。他又稱，該黨早前已去信行政長官及發
展局局長，要求他們於周日就解放軍碼頭用地事宜與
市民公開對話，及解釋政府的立場。

列明特區政府須留地建軍事碼頭

發展局發言人昨日在會見傳媒時強調，中英兩國政
府在1994年簽訂的《中英防衛用地協議》中，特區政
府有責任為駐軍提供一個軍用碼頭，並列明中環及灣
仔填海計劃藍圖中，特區政府須於威爾斯親王軍營附
近預留150米的最後永久海旁，供1997年後興建軍事碼
頭之用，而根據《駐軍法》，建成後的軍事碼頭授權予

駐軍管理。他續說，碼頭位置亦早於2000年已獲核
准，及後經過多次討論，並於2002年向立法會提交中
區填海計劃第三期工程撥款申請文件，當時並已獲立
法會的審閱及批准，不存在「突然爆出」，或未經授權
進行有關工程的問題。解放軍亦已承諾，碼頭在毋須
作如軍事訓練、軍事演習及軍用設施維修等軍事用途
時，會開放碼頭予公眾作休憩之用。

被問及如何處理當碼頭開放時進入該地區的示威集
會，發言人說，涉及地帶屬於軍事用地，解放軍有權管
理該地方，但本港警方亦可根據香港條例執法。若有關
人士要申請示威集會，可按現行保安條例，向警方申
請，並強調解放軍一向軍紀嚴明，一直以來與本港市民
相處融洽，望市民莫對解放軍存有過度猜測和懷疑。

特權法召湯顯明周五赴立會

前廉政專員湯顯明涉嫌濫用酬酢開支事件引起
外界關注，反對派即借機「抽水」。曾在廉政公
署擔任高級調查員的民主黨總幹事林卓廷連日來
多次飛撲出來回應，而為求更快速「搶鏡」，竟
在立法會忙於處理拉布期間，罔顧立法會秘書處
的規定，走到只供官員及議員使用的「咪兜」前

大發偉論，視立法會規定如無物。有議員已就此向行
政管理委員會投訴。

據悉，立法會行政管理委員會在昨日閉門會議中，
討論有議員針對林卓廷罔顧立法會的規定，在只供官
員及議員使用的「咪兜」向記者發言的書面投訴。在

昨日閉門會上，有議員直指：「如果佢（林卓廷）可
以（只供官員及議員使用的『咪兜』），咁其他政黨新
一代係咪都可以任意走到『咪兜』前講 ？你估call
記者咁易呀， 選舉期間走晒 立法會就得喇！」

行管會在閉門會議後決定發出通告，要求大家嚴格
執行有關規定。有行管會成員則在會後透露，其他反
對派政黨的議員知道被投訴者是民主黨人，就「踩一
腳」稱，「事後才出信（提醒通告）有什麼用，即場
採取行動才實際」，而一直聲稱「講求紀律、凡事講
規矩」的民主黨主席劉慧卿就因被「窒」而不發一
言，令場面十分尷尬。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

擅用立會「咪兜」民主黨總幹事遭投訴

香港文匯報訊（記者 文森）現時香港3個堆
填區將於2019年或之前相繼飽和。政府為解決
堆填區爆滿問題，前日發表的「資源循環藍圖」
提出擴建3個堆填區工程。當局計劃於下月提
交立法會審議，7月向財委會申請撥款，估計
工程總費用89億4,840萬元。環境局局長黃錦
星昨日表示，本港未來實施廢物按量徵費時，
每戶每月或須繳付數十元，可持續發展委員會
將討論實際收費水平，明年將有結果。

新界東南堆填區只收建築廢料

環境局在提交立法會文件中建議，新界東南
堆填區將擴建13公頃，連同現時約30公頃土
地，總堆填容量將增至650萬立方米，建設費
用為18億8,640萬元。為回應附近市民對氣味
的關注，該堆填區未來只接收建築廢物，今年

中起亦有一隊駐地異味監察隊，又會在將軍澳
設立空氣質素監測站，今年7月將開始量度環
保大道PM2.5顆粒物濃度，並已安排頻密清洗
環保大道，回應對塵沙的關注。

而新界東北堆填區擴建計劃，佔地約70公
頃，將提供額外約1,900萬立方米的堆填容
量，工程費用為70億2,690萬元。新界西堆填
區擴建規模則有200多公頃，將可為堆填容量
額外增加8,100萬立方米，以應付香港西部及
全港長遠廢物棄置的持續需求，估計所需費用
為3,510萬元。3個擴建計劃將於下月提交立法
會工務小組委員會審議，並於7月向財委會申
請撥款。

參考韓台 料明年有結果

另外，黃錦星昨日出席電台節目時表示，
韓、台等地已實施廢物按量徵費，每戶平均月
收費約30元。他認為香港可參考有關收費水
平，但強調並非轉移廢物成本予市民身上，當
局亦會研究機制顧及基層市民需要。而可持續
發展委員會將討論實際收費水平，料明年會有
結果。

黃錦星又指，石鼓洲興建焚化爐的建議正面
對司法覆核，需待官司結束後方可推展興建工
作。但他承認，政府若敗訴，10年內減少四成
固體廢物的目標便未必能夠落實。他不評論一
旦敗訴，會於何處另覓焚化爐選址。

對有市民指屋 未有處理廚餘設施，擔心廢
物徵費會增加家庭開支，黃錦星稱明白市民關
注，建議市民可申請環保基金，在屋 內設置
廚餘處理設施，而基金現足以支付設立50多個
有關設施。

■本港垃圾徵費水平明年將有結果。 莫雪芝 攝

■環境局前日發表「資源循環藍圖」，圖為黃

錦星於會上發言。 莫雪芝 攝

■海事處制度改革督導委員會昨日首次會議，張炳良(右)與戴婉瑩(中)和顧

爾言(左)出席。 香港文匯報記者莫雪芝 攝
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